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生于千岛湖畔，以鱼为生；创业于千岛湖，以渔
为业。

从一名捕鱼的技术人员到如今杭州千岛湖发
展集团有限公司的总经理，土生土长的淳安人何光
喜一直在和鱼打交道。

对何光喜来说，前面10年，他思考的是如何把
鱼捕捞上岸。而眼下，他就想着如何让一尾尾鲜活
的千岛湖鱼“游”上千家万户的餐桌。

“做一条最完整价值的鱼”这条印刻在公司白
墙上醒目的标语正是何光喜当前在做的事。

“千岛湖鱼是个产业链”
“千岛湖鱼，在人们看来是桌上的一道鲜美菜

肴，在我看来，是一整个产业链。”原来是淳安县新
安江开发总公司捕捞一队副队长的何光喜有着近
十年的捕捞经验，从一名普通的技术人员到一家
渔产业公司的管理人员，对他来说简单的讲就是
如何做到养好鱼苗、无伤害地捕捞到活鱼、成功地
将这一尾尾鲜活的鱼送到人们的餐桌上。

要走好这三步并不容易，这其中涉及到的难题
更需科技来攻关。

千岛湖优质的水源和南方适宜的气候，孕育了
千岛湖丰厚的渔业，但是要做到产业化经营，保证
每年都有固定数量的鱼产量，还需要解决很多问
题。“从鱼苗投放到成鱼捕捞、渔货静养、渔货销售
和活鱼配送都要层层严格把关，每年8~12月要投
放规格为12尾/公斤以内的80万公斤以上、1000万
尾左右的鱼苗，经过七年以上在千岛湖自然生长并
且达到质量的要求后才可以捕捞上来。一开始最
难的问题就是捕捞时鱼的存活率。”何光喜说道。

传统的渔网和捕捞技术都有很多的弊端和漏
洞，导致鱼的存活率一直上不来，何光喜带领捕捞
技术人员经过反复地试验研发引进和推广机械化

设备设施，改良捕捞网具
减轻捕捞员工的劳动强
度，如今可以做到每年捕
捞销售活鱼达 96%以上。
团队首创的“‘拦、赶、刺、
张’联合渔具渔法”荣获
全国科学大会成果奖。

在解决冬季捕捞困
难时，已经是公司总经
理的何光喜重新回到了
捕捞队，和一线的捕捞
队员在一起，共同研究
如何改进渔具渔法，最
终解决冬季捕捞困难，
曾经单网捕捞 30.5 万公
斤，成为浙江农业吉尼
斯纪录。

何光喜还开展活捕
活运活养系统技术研究，
改进活鱼运输船，大大提
升产品品质，有力支撑千
岛湖品牌经营发展。“鲢
鱼比较活泼，鳙鱼比较
静，考虑到两种鱼群习性
的不一样，要把它们分开
运输才能保证鱼群的存
活率。”食客们不知道的
是，何光喜还是国内第一
个用渔网的网格距离成
功分离了鲢鱼和鳙鱼这
两种鱼的人。

做一条完整价值的鱼
清晨，鱼儿们一条条被渔夫用网兜捞上，放入

由中国水产科学院上海鱼机所的专家们为它们量
身打造的不锈钢滑道内；顺着滑道内不断补充的千
岛湖水，它们翻腾进一个四方形的框里，就像乘着
一部电梯，到了升降台顶部；再通过体重测试，鱼会
顺着滑道，进入厢式货车内的活鱼桶；等待温度和
氧气布控好后，会被放在活鱼桶内，桶内配有千岛
湖水，再被箱式货车转运到各地。

这一整条活鱼运输被何光喜骄傲地称为“无手
接触运输方式”，这也正是保障千岛湖有机鱼“游”
到都市餐馆，实行从捕鲜鱼卖死鱼到活捕活卖的根
本性转变。

“以鱼护水，以渔名湖，以渔富民”。何光喜不仅
仅想把鱼的买卖做好，他还以专业的适应优势和行
业洞察力，以产业化为手段，大力推进千岛湖渔业产
业发展。现在杭州千岛湖发展集团有限公司拥有杭

州千岛湖80万亩水面养殖经营权，生产的“淳”牌千
岛湖鲢、鳙、银鱼等十个品种鱼类于2000年被认证
为有机食品。

要成为一条合格的有机鱼，并不那么简单。何
光喜介绍，这些鲢鱼成长过程中完全以滤食水中天
然浮游动物为生，不进行人工投喂饲料和施用药
物，且要养足七年。

“要改变渔民的观念很难，他会觉得自己家边
上的水库，里面的鱼怎么就不是他的？”要从渔民手
中把捕鱼权收回来，难度可想而知。曾是淳安县渔
政渔港监督管理局局长的何光喜一方面深刻理解
渔民的艰难所在，但另一方面又考虑到整个千岛湖
渔业的发展，他不得不挨家挨户去做渔民的思想工
作，遇到有些顽固的渔民，甚至会上门来将他的办
公室门踢坏，但他依旧坚持去做工作。

渐渐地，渔民也接受了何光喜的动员，这才有
了现在统一规范管理的千岛湖鱼养殖基地。

从此，一尾尾“淳”牌有机鱼“游”上了江浙沪吃
货的餐桌上，有些还游到了几千里之外的香港。

除了打造有机鱼第一品牌之外，何光喜还在布
局更多的渔业发展，2007年他带领团队赴欧洲考察
鱼子酱市场，“在中国，鲟鱼的养殖本身就有困难，
养殖七年的鲟鱼才能生产鱼子酱，而且如何做到活
鱼加工也是个技术难题。”为了解决这些难题，他带
领团队逐渐研究提升鲟鱼鱼子酱加工技术和鲟鱼
工厂化养殖技术，提升鱼子酱生产技术和产品品
质，推动我国鲟鱼出口产业发展，现今，鲟鱼产业规
模居世界前三，年产鱼子酱65吨，产值2.2亿元，有
力地推进千岛湖渔业产业蓬勃发展。

“做一条最完整价值的鱼”。何光喜认为，不管
是千岛湖有机“淳”牌鱼头、出口的鲟鱼鱼子酱、高
档酒店里的全鱼宴还是超市里的鲜鱼，一条鱼已经
不仅仅要做到人们舌尖上美味的价值，还要做到生
态价值和社会价值。整一条鱼产业链以鱼护水，使
优质的千岛湖水质孕育更优质的鱼、丰渔丰民的同
时，还能引领有机鱼餐饮时尚，品牌辐射带动全国
水库生态渔业发展。

本报记者 徐璐璐

何光喜：让千岛湖的有机活鱼游上餐桌

杭州千岛湖发展集团有限公司总经理何光喜

“我在国外工作和生活了20年，这20年来，我
始终怀抱着落叶归根、归国创业的梦，考虑如何让
自己有个圆满的人生经历。”眼前这位带着儒雅书
生气的钱永常是浙江省第三批“千人计划”创业类
人才，也是杭州纽龙生物科技有限公司总经理。

从一名从事生物科技领域教学科研工作的科
学家摇身一变成为浙商海归企业家，在他看来创业
永远不会太晚，什么样的条件做什么样的事，这也
正是浙江企业家身上务实、灵活、敢闯的精神所在。

归国创业，实现人生另一种价值
60后的钱永常是个不折不扣的学霸。复旦大

学毕业的他在中科院获植物生理学博士学位后赴
美留学，从事生物科技领域的教学与科研工作，同
时在美国大学任教。在美国长达20年的时间里，
钱永常一直从事生物科技尤其是生物活性多肽领

域的研究和教学工作，主持了“哺乳动物细胞中基
因的诱导表达”等美国联邦政府国家级、州级科研
项目。

在外人眼里，钱永常的生活是令人羡慕的，一
边是大学教授，一边做着自己的科研项目，拥有较
高的社会地位和舒适的生活、工作环境。却不知
久居美国的他一直怀抱着归国创业之梦，追求圆
满人生经历。“我从19岁就离开家乡，一直漂流在
外读书出国，在美国度过了我最美好的年华。但
始终没有忘记自己的家乡，时时刻刻思念着家乡
和父母。”思乡情切的钱永常觉得想要挑战下自
己，看看自己的学术经验和知识能不能转化成财
富，报答祖国，实现自己人生的另一种价值。

2009年，一直有归国创业想法的钱永常终于迎
来了时机。早在之前，杭州市萧山区外经贸部门组
织企业家到美国考察投资项目，机缘巧合下，钱永
常和一名萧山老乡聊得很是投机。在几次见面深

谈，表达了他的创业想法
后，这个老乡决定投资，让
钱永常以技术入股，回国创

业。

知本与资本对接
合作的典范

有了老乡的帮助，钱永
常毅然放弃在美国优越的
工作条件和生活环境，回到
了家乡，并创办了杭州纽龙
生物科技有限公司，树立了

“智资”对接与合作的典范。
钱永常不仅为家乡带

来了先进的医药生物技术，
而且也为家乡引进了人才，
因为合作创办的公司是医
药生物技术行业的高新技
术企业，技术含量高，对员
工 的 专 业 技 术 要 求 特 别
高。通过公司的创办，他先
后为家乡引进了博士2名、
硕士10多名、学士20多名，
所有员工都具有学士以上
学历，并且有多名员工被萧
山区总工会授予“技术带头
人”“技术操作能手”等光荣
称号，他本人也被当地政府
评为首届“爱乡名士”。

就在今年，钱永常为家
乡引进了一个由中美一流

大学及企业联合组成的生物制药创业团队，该团队
拥有8位博士、3位大学教授，这些高层次人才的引
进，为家乡的技术人才库添砖加瓦，有力地带动了
萧山生物制药行业的健康、快速发展。

杭州纽龙生物科技有限公司从事生物医药原
料的研发、生产、销售，是一个占地少、产出高、无污
染的高新技术企业，公司将立足于家乡，胸怀全国，
放眼世界，不仅会在传统产业转型中作出贡献，也
会在保护家乡的生态环境中作出努力，以此回报家
乡的养育之恩。

从疯牛病危机中看到机会
在钱永常的研究项目中，有一个项目与女人关

系密切，是关于皮肤保养的。
这个项目研究的是立体多效修复肽。“对美肤

狂热的人，对自由基这个词语不会陌生，自由基会
加剧人的衰老 ，自由基聚集的皮肤细胞更容易老
化。重组人源立体多效修复肽能够有效减少自由
基，使皮肤紧致，延缓衰老。”钱永常说。

各种活性多肽被提取用于美肤，并不是新技
术，但是，在那时还没有立体多效修复这个概念，那
些单一活性肽活性成分提取自动物组织，如猪血、
牛血。1995年，欧洲发生疯牛病后，以这种方式提
取的活性成分在国外很多地区被禁用。

“我多年从事生物医药研究，可能别人在疯牛
病危机中看到了恐惧，但我却看到了机会。”钱永常
生产的重组人源立体多效修复肽是从人的皮肤细
胞提取其遗传物质后，通过分子生物学和生物工程
的方式，进行大量复制和生产，并把许多个单一的
活性多肽复合，具有全方面、立体修复皮肤组织的
活性肽，这样就解决了来自动物组织的安全性问
题。

研究结果表明，重组人源立体多效修复肽因为
更“亲人”，所以更容易被人体吸收。也因此，钱永
常的自主品牌产品研发成功推向市场后，像资生堂
这样的化妆品大牌厂家便纷纷前来采购。

最近，以重组活性蛋白为主要成分的杭州纽龙
生物科技有限公司的化妆品“纽尚和肽慕”，已经通
过浙江省食品药品监督管理局相关部门的审批，准
备开始规模生产和销售。“这是我们第一个自主生
产和销售的终端产品，我们对它很有信心，因为无
数的案例已经验证了它的功效。现在有美容医疗
机构已经在和我们谈合作。我在企业的角色又多
了一重——推广者，要将生物美容的理念传得更
远。”钱永常笑着说。

本报记者 徐璐璐

钱永常：追求完美的人生经历

杭州纽龙生物科技有限公司总经理钱永常


